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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RIOS 
     

 
 

REUNION ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N° 16 
 
FECHA      : 25  DE MARZO DE 2009.- 
 

HORA DE INICIO    : 17:15 HORAS.- 
 

HORA DE TERMINO    : 21:00  HORAS.- 
 
 

En Paillaco a  veinticinco  días del mes de marzo del año 2009, siendo las diecisiete 
quince horas,  se procede a iniciar la Reunión Ordinaria de Concejo Municipal N° 16 en 
la sede social de la Junta de Vecinos de Santa Rosa Grande, presidida por la Alcaldesa 
Sra. Ramona Reyes P.,   actuando como Secretaria Municipal la Sra. Carola Medel 
Veloso, con la presencia de los Señores Concejales:  

 
      - Sr. José Aravena Pérez 
      -    Sra. Ruth  Castillo Prieto 
      -    Sr. Sergio Castro Barrera 
      -    Sr. Gonzalo Galilea García  
      -    Sr. Héctor Aviles Fuentes 
      -    Sr. Gabriel Medina Alarcón 

 
Con la presencia de los Funcionarios Municipales:    
 
             
      Sr. Carlos Barriga, Administrador Municipal  
      Sra. Juana Yañez., Director DAEM 
      Sr. Ricardo Yañez, Encargado desarrollo rural 
      Sr. Jaime Reyes, Funcionario Desarrollo Rural 
      Sr. Claudio Tapia, Funcionario Desarrollo Rural 
      Sr. Fernándo Sepúlveda, Inspector Municipal       
      Sr. Cristian Canales, Organizaciones Comunitarias 
      Srta. Natacha Hernández, SECPLAN   
      Sr. Felipe López, Relacionador Público   
           

  Se ha convocado la presente reunión para tratar el siguiente temario de tabla: 
 
 
 1.- Acta Anterior  
 
 2.- Cuenta del Presidente del Concejo Municipal  
 
 3.- Dialogo con las organizaciones del sector. 
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1.- Acta Anterior 
 
1.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes Consulta si existen observaciones al acta Nº 15 de fecha 
18 de marzo de 2009.- 
 
1.2.- El Concejal sr. Héctor Aviles realiza la siguiente observación.- 
 
En la pagina 2, 2.2.- dice textual.- 
 
 El Concejal Sr. Gabriel Medina señala que  se realizó reunión de Comisión de Finanzas el 
día lunes 16 del presente, se trató el tema del aporte de los Bomberos y se acordó 
entregarles la suma de $824.004.- con cargo a la subvención que existe a los bomberos, 
pero si se recomienda que dicha subvención sea reintegrada en el mismo monto en una 
próxima modificación presupuestaria.- 
  
Debiendo quedar: 
 
El Concejal Sr. Gabriel Medina señala que  se realizó reunión de Comisión de 
Finanzas el día lunes 16 del presente, se trató el tema del aporte de los Bomberos y se 
acordó entregarles la suma de $824.004.- con cargo a la subvención que existe a los 
bomberos, pero sí, se recomienda que dicha subvención sea reintegrada en el mismo 
monto en una próxima modificación presupuestaria.- 
  
1.3.- El Concejal sr. José Aravena solicita que se corrija el primer  acuerdo debiendo quedar: 
 SE ACUERDA ENTREGAR EL MONTO DE $824.004 AL CUERPO DE 
BOMBEROS DE PAILLACO PARA VIAJAR A ARGENTINA A CAPACITACIÓN 
DE LOS VOLUNTARIOS DE LA TERCERA COMPAÑÍA DE BOMBEROS. 
 
 
2.- Cuenta del presidente del Concejo 
 
2.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que solicita acuerdo de concejo municipal para 
modificar el PMGE en el Plan A, donde se disponía de $17.000.000.- para la adquisición de un 
laboratorio móvil  para los alumnos de tercer año básico, dinero que será reasignado en las 
iniciativas Nº3 adquisición de   furgones con capacidad para 18 a 20 ($10.000.000) y 
$7.000.000.- en la iniciativa Nº 5 que se refiere a la contratación de asistente social o trabajador 
social.- 
 
Por la unanimidad de los Sres. Concejales: 
 
REASIGNAN $17.000.000.- DEL PROGRAMA MEJORAMIENTO DE LA 
GESTION MUNICIPAL, DINEROS QUE SERAN UTILIZADOS DE LA 
SIGUIENTE FORMA: 
               Iniciativa Nº 3, $10.000.000.- APORTE PARA LA ADQUISISCIÓN DE DOS 
FURGONES CON CAPACIDAD PARA 18 A 20 PERSONAS.- 
 
               Iniciativa Nº5, $7.000.000.- CONTRATACIÓN DE UN ASISTENTE 
SOCIAL O TRABAJADOR SOCIAL.- 
 
Por tanto: 
 
 ACUERDA APROBAR EL PROYECTO “FONDO DE APOYO AL 
MEJORAMIENTO DE LA GESTION MUNICIPAL EN EDUCACIÓN” AÑO 2009, 
POR LA CANTIDAD DE $94.831.294, CON SIETE INICIATIVAS Y CON LAS 
MODIFICACIONES  RESPECTIVAS. 
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2.2.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., informa que se requiere de acuerdo municipal para la 
presentación proyectos FRIL, da detalle de cada uno de los proyectos a los cuales se postulará. 
Solicitud que esta siendo requerido desde Intendencia y deben ser presentados el día lunes. 
 
2.3.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea, consulta respecto del proyecto de mejoramiento del 
edificio municipal, su duda es que si se postula a este proyecto no será un mal uso de recursos 
si prontamente se postulara a la reposición del edificio municipal. 
 
2.4.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que ese proyecto aun no esta en ejecución, por 
tanto serían mínimo 3 años y esta es plata que se puede recibir al mes de junio, además que 
urge la reparación de la municipalidad. 
 
2.5.- El Concejal Sr. José Aravena señala que sería recomendable todos los proyectos que aquí 
se presentan, pero cree que mas adelante cuando existan este tipo de recursos para postular se 
debería escuchar a la comunidad y apoyarlos en sus iniciativas.    
 
2.6.- La Sra.Ruth Castillo señala que ella esta de acuerdo con la postulación de los proyectos 
considerando los pocos recursos que recibió esta comuna, por tanto cualquier recurso extra al 
que se pueda optar ella está de acuerdo. 
 
Por la unanimidad de los Sres. Concejales:  
  
SE ACUERDA AUTORIZAR LA POSTULACIÓN A LOS FONDOS FRIL DE LOS 
SIGUIENTES PROYECTOS: 
 
MEJORAMIENTO INSTALACIONES CEMENTERIO MUNICIPAL M$49.900.- 
REPOSICION DIVERSAS    AREAS VERDES DE PAILLACO              M$ 40.000.- 
REPOSICIÓN DIVERSAS    VEREDAS PAILLACO                                M$ 49.900.- 
MEJORAMIENTO CALLE GABRIELA MISTRAL 2DA ETAPA           M$ 28.000.- 
MEJORAMIENTO CALLE FRANCISCO BILBAO                                  M$ 47.000.- 
CONSTRUCCIÓN MULTICANCHAS LOS SILOS                                   M$ 25.000.- 
AMPLIACIÓN EDIFICIO MUNICIPAL                                                    M$ 49.900.- 
 
2.7.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P. informa acerca del departamento de Salud los 
siguientes temas: 
a) Contratación de 44Hrs. Enfermera Srta. Carol  Aracena Solar. 
b) Contratación de 44 Hrs. De profesional (salud del Ambiente) Sra. Dulcerina Candia Oakley 
c) Publicación en el Diario oficial de Resolución de Traspaso del Consultorio 
 
- Traspaso efectivo el 01 de agosto de 2009. 
- Convenio con el SSV para rebajar per capita, para la contratación de 44 Hrs, médicas 
Integrales. 
- Modificación de convenio de Colaboración para aumentar de $7.000.000 a $28.000.000.- para 
adecuación  en el Hospital de paillaco (un mes de gracia) 
 
d) Pronta contratación (01.04.09) de 88Hrs. Administrativo para digitación per cápita. 
e) Convenio para internos de odontología Universidad de Concepción.- 
f) Mes abril clínica dental móvil del SSV por tres meses, con tres odontólogos dos asistentes 
dentales y un administrativo, se instalará en el recinto del hospital, pero podrá ser trasladada a 
Reumen, Pichi Ropulli e Itropulli; dirigida a la población que hoy no tiene cobertura (16 a 64 
años), esto viene a potenciar la salud dental en la comuna. 
 
Se hace entrega de modificación presupuestaria del Departamento de Salud Municipal. 
  
2.8.- El Concejal Sr. Gabriel Medina, presidente de la Comisión de Finanzas acuerda reunión 
de la comisión para el día jueves 26 a las 16:00 horas.- 
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2.9.- la Srta. Natacha Hernández comenta en que va el proyecto PMV, mejoramiento de 
Barrios,  de diversas localidades rurales, específicamente  las casetas sanitarias para Santa Rosa 
Chica y Santa Rosa Grande, para esta última habrían 62 soluciones y para Santa Rosa Chica 56, 
la idea es que para este proyecto se licite la propuesta para que venga un consultor, suba las 
bases y haga todo lo necesario para el diseño de este proyecto, señala que el diseño se quiere 
que salga el año 2009 para comenzar a construir el próximo año, deja la nomina de los vecinos 
beneficiarios para que sea chequeados y si hubieran mas se incorporen ahora para después no 
tener que solicitar aumento de obras, lo ideal es que los listados sean entregados en un mes 
mas para ser entregados a la consultora. 
 
2.10.- El Concejal sr. José Aravena señala que le llama la atención el tema de las consultarías, 
específicamente pregunta por el consultor que se hará cargo de este tema, cual es su perfil y si 
no podría hacerse cargo de esta obra un profesional local.- 
 
2.11.- La Srta. Natacha Hernández, profesional de SECPLAN, señala que el consultor es 
recomendado por la SUBDERE.  
Aprovecha de recordar que el día 6 de abril las directivas de los comités de agua rural serán 
citadas para sostener una reunión con la encargada del Programa de Saneamiento Rural. 
 
3.- Dialogo con las Organizaciones del sector. 
 
3.1.- La Sra. Ramona Reyes P., Alcaldesa de Paillaco saluda  cordialmente a los Sres: 

- Sra.Jackeline Delgado Benavides 
 Comité Agua Potable y Predial Sta. Rosa Chica 
 Junta de vecinos Sta. Rosa Chica 
 
-Sra. Ilia Soto Gutiérrez  
 Comité de Salud Santa Rosa Grande 
 
-Sra. Adriana Zambrano Castillo 
 Comité de Vivienda Sta. Rosa Chica 
 
-Sra. Raquel Ruiz Chacón 
 Junta de Vecinos Santa Rosa Grande 
 
-Sra. Teresa Pontigo Catalán  
 Agrupación de Mujeres Santa Rosa Chica 
  
-Sres. Centro Gral. de Padres y Apoderados Esc. Estrella de Chile 
 
-Sr. Luis López 
 4º Compañía de Bomberos Sta. Rosa. 
 
-Sra. Mirta Fuentealba 
 Directora Escuela El Esfuerzo 
 
-Sr. Luis Flandez 
 Director Escuela Estrella de Chile.  

  
Da una cordial bienvenida a cada uno de los dirigentes de las organizaciones y les señala que la 
presencia del concejo municipal en esta localidad es para honrar un compromiso que se 
adquirió de trabajar una vez al mes en terreno con las localidades rurales.- 
Ofrece la palabra. 
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3.2.- La Srta. Jackeline Delgado Benavides, presidenta de la Junta de Vecinos Santa Rosa Chica, 
manifiesta que los principales problemas de  su sector son: 
         - Se requiere con urgencia el saneamiento de títulos de dominio de algunos vecinos que 
requieren este trámite para poder postular a los subsidios rurales. 
         - Comenta acerca de tres luminarias que se encuentran en el cruce de Santa Rosa Chica, 
de las cuales  dos de ellas se encuentran descompuestas y una tercera luminaria permanece 
todo el día encendido. 
         _ Hace mención además si existiera la posibilidad que se pudiera postular a algún 
proyecto de iluminación para el sector. 
         - Consulta además si existiera posibilidad que surja algún tipo de ayuda para  la 
reparación de las viviendas de algunos vecinos que no cuentan con los medios para hacerlo en 
forma particular. 
         - Solicita la reparación de la alcantarilla del camino público que se encuentra antes de 
llegar a la casa de don Santos Vergara,  la cual se encuentra tapada y que quedo mal hecha por 
vialidad. 
         - Señala además que le preocupa la reparación de algunos caminos que no se alcanzaran a 
realizar antes que llegue el invierno.  
 
3.3.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que el tema de vivienda se esta reactivando 
recién, se puede coordinar que se haga una reunión con el encargado de vivienda de la 
municipalidad mas el SERVIU y si es necesario solicita la presencia de algún encargado de 
Bienes Nacionales para ir disipando todas las dudas de la población, eso sería con respecto al 
primer tema. Indica con respecto a la solicitud de reparación de viviendas que la municipalidad 
no puede adquirir esa responsabilidad pero si comenta que hay programas de habitabilidad a 
los cuales se pueden acoger las familias mas carentes de recursos las cuales ya estarían 
seleccionadas se compromete a enviarle una nomina de beneficiarios de este programa en el 
sector. 
Con respecto a la postulación a proyectos de iluminación señala que se pueden hacer a través 
de postulación a proyectos de Inversión del municipio pero hay que trabajarlo con la 
comunidad ya que tiene un alto costo, puntea que quizás para el próximo año  se pudiera hacer 
un proyecto, se lo indica a la señorita Natacha Hernández. 
 
3.4.- El Concejal Sr. Gabriel Medina señala que en el caso de esta solicitud,  SOCOEPA tiene 
proyecto que los financian. 
 
3.5.- El Concejal Sr. José Aravena  señala que tomó contacto con el Sr. Jorge Fernández quien 
habría solicitado que todas las solicitudes de reparación a cargo de vialidad,  se le comuniquen 
para la supervisión, trabajo que se hará en conjunto con el departamento de obras. 
 
3.6.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que además se esta esperando la visita del Sr. 
Boris Olguin y la  reunión de trabajo con el SEREMI de Obras Públicas, mas el equipo 
municipal y ojala contar con los dirigentes vecinales, se espera que el equipo del MOP se 
instale en Paillaco para realizar un catastro de todos los problemas de la comuna para realizar 
soluciones concretas. 
 
3.7.- La Sra. Raquel Ruiz C., Presidenta de la Junta de vecinos de Santa Rosa Grande, da la 
bienvenida al concejo municipal y a los funcionarios municipales y  señala que los temas que 
desea tratar en esta oportunidad son: 
 

- Uno de los anhelos más grandes de la comunidad es poder contar con la 
continuación del asfalto desde Itropulli hasta Santa Rosa, solicita el apoyo de este 
concejo para poder concretar este sueño. 

- Comunica además el mal estado en que se encuentran los puentes “El Roble” y 
“Santa Rosa Chica” los que urgen una reparación. 

- Hace mención al tema de la recolección de la basura en el sector, la cual esta siendo 
quemada por los vecinos, lo que significa un daño para el medio ambiente, indica 
que lo ideal sería que el sector pudiera contar con algunos contenedores que 
pudieran ser retirados por la municipalidad, principalmente se refiere a la basura de 
la escuela. 
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- Se refiera a la situación de unos árboles en la escuela y la posta, consulta la 
posibilidad de poder córtales ya que en la posta estarían alcanzando el tendido 
eléctrico y en la escuela se torna en un peligro para los alumnos ya que muchas 
veces se atreven a  treparlos. 

- Consulta acerca de los Subsidios rurales, ya que habrían muchos vecinos que no 
tiene respuesta de sus postulaciones y desconocen la situación en la cual se 
encuentran 

- Finalmente consulta por algunas terminaciones de los caminos vecinales, que 
estarían faltando 3 alcantarilla especificamente. 

 
3.8.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P.,  señala que con respecto al camino de Itropulli a 
Santa Rosa es un sueño compartido por el Concejo Municipal y se están haciendo las gestiones 
para lograrlo, la municipalidad esta haciendo las solicitudes pertinentes, es la gran necesidad 
que tiene Paillaco en estos momentos. 
 
Con respecto a los puentes y a la limpieza de los caminos tomara nota el Sr. Ricardo Yañez. 
 
Con respecto a la recolección de la basura comenta que la encargada del medio ambiente es la 
Sra. Dulcerita Candia, a quien se le solicitará se contacte con la Junta de Vecinos, la idea es 
tener un acopio de basura que después pueda ser retirado por la municipalidad.- 
 
3.9.- El Sr. Fernándo Sepúlveda agrega que se podría generar en esta comunidad un sistema de 
de recolección de basura para lo cual solicita un plazo para solucionar el problema a corto 
plazo, por ejemplo enviar  un camión tolva adaptado que cada 15 días realice una vuelta 
completa, solicita que se de un plazo para darle solución al problema ya que los contenedores 
son muy chicos, además que los camiones con los que cuenta el municipio no están adaptados 
para levantar estos contenedores. 
 
3.10.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes comenta que el día de hoy sostuvo una reunión con el 
presidente de Asociación de Municipios para  el Manejo de Residuos Sólidos de la región de 
Los Ríos, donde se asocian todas las municipalidades excepto Paillaco, y depende de la 
decisión del Concejo Municipal si efectivamente se adherirán a este proyecto, pero se esta 
viendo la posibilidad de la postulación  para la adquisición de contenedores y la adquisición de 
un camión especial para la recolección de basura, señala que si o no, Paillaco se incorpore a esa 
asociación Paillaco esta preocupado del tema de la basura, del manejo sustentable y el manejo 
ecológico. Se deja encargado al Sr. Fernando Sepúlveda el tema,  y se espera una pronta 
solución.- 
 
Con respecto a los árboles  que están solicitando su corte,  propone que el sr. Ricardo Yánez 
tome contacto con los apoderados y la comunidad para una decisión final, y posteriormente 
sea presentado al Concejo Municipal y los árboles que chocan con la red eléctrica se requiere 
hacer la solicitud a SOCOEPA para que supervisen el tema. 
  
Con respecto a los subsidios rurales informa que reconoce que han surgido bastantes 
problemas en el tema de vivienda, pero ahora el municipio esta tratando de dar una solución 
definitiva la tema, por eso que ahora el encargado en el municipio es el Sr. Manuel Paredes, se 
aprovechara de ver cada uno de los temas en la reunión que se tendrá con SERVIU en el 
sector. Propone además que el día de mañana, jueves 26,  a las 15:00 horas pudiera estar algún  
representante de los postulantes con el numero de rut de cada uno de ellos para que la Sra. 
Mónica Quiroz  representante del SERVIU revise caso a caso.  
 
Solicita al Sr. Cristian Canales informe la situación de los caminos del sector.- 
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3.11.- El Sr. Cristian Canales señala que los caminos están listos casi en  90% falta  la entrada a 
la cancha que fue un compromiso que se adquirió con los vecinos, que se realizará cuando se 
termine el camino de Santa Rosa Chica, señala que de igual forma se reparará el acceso a  
bomberos. Agradece la cooperación que hubo de parte de los vecinos en la reparación de estos 
caminos, específicamente, donación de ripio, combustible etc.- 
 
3.12.- La Sra. Ilia Soto Gutierrez, Comité de Salud de Santa Rosa Grande  señala que solicitan 
algún tipo de señal ética que disminuya la velocidad de los vehículos que transita  en la escuela 
y la posta del sector, además solicitan la mejora de los mudadores de la posta, donde se 
requiere de algún tipo de implementación mínima, un hervidor, un televisor y DVD para poder 
entretener a los niños cuando asisten a la posta. 
 
3.13.- La Sra. Ramona Reyes P, señala que mejorar el mudador es un detalle, encarga a la 
encargada de finanzas del Departamento de Salud se compre un hervidor y lo necesario, señala 
que eso se vea en forma interna. Lo mismo, a solicitud del Director de escuela Sr. Luís 
Flandez, encarga a la Sra. Juana Yañez  la compra de un DVD para el establecimiento 
educacional. Con respecto a la señaletica que permita disminuir la velocidad de los vehículos 
frente a la escuela y la posta señala que la primera semana de abril se conversara con el director 
de transito.- 
 
3.14.- la Sra. Adriana Zambrano, presidente del Comité de vivienda de Santa Rosa Chica señala 
que en este momento se encuentran en receso pero con la intención de reactivar la directiva, 
esto debido a un serio problema que se les presento en una oportunidad, señala que el principal 
problema que tiene para poder formar una villa es el tema del agua. 
 
3.15.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes, señala que el tema es bastante complicado, le 
recomienda hablar con el encargado de vivienda de la municipalidad.- 
 
3.16.- La Sra. Jackeline Delgado,  presidente del Comité de Agua Potable y Predial Sta Rosa 
Chica señala que el problema que les atañe es específicamente la falta de agua, requieren el 
apoyo necesario para la postulación a un proyecto que les permita postular a la construcción de 
un nuevo pozo profundo.- 
 
3.17.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que le solicitará a la Sra. Dulcerita Candia se 
contacte con la directiva para analizar ese tema.- 
 
3.18.-  La Sra. Teresa Pontigo Catalán, Presidenta de la Agrupación de mujeres Santa Rosa 
Chica, solicitan recursos para capacitación de las integrantes de  la agrupación, agrega que en 
primera instancia las socias les gustaría recibir capacitación en técnicas de hilado de lana de 
oveja. 
 
3.19.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., le solicita el numero telefónico a la dirigente, ya que 
para la próxima semana se esta programando una actividad para todas las solicitudes de las 
agrupaciones de mujeres y analizar lo que podría  financiar el Gobierno y lo que puede 
financiar el municipio.- 
 
3.20.- El Concejal Sr. Héctor Aviles señala que ha conversado con algunas mujeres del sector 
quienes le habrían manifestado su interés que este año pudiera haber algún monitor para 
gimnasia, el cual debiera ser financiado por el municipio.- 
 
3.21.- La Sra. Teresa Pontigo señala que lo habrían conversado con el paramédico de la posta y 
el estaría interesado prestarles ese servicio.- 
 
3.22.- La Srta. Jackeline Delgado señala que el Club Deportivo América estaría haciendo 
gestiones para realizar el saneamiento del terreno donde esta emplazada la sede, lo que al 
parecer les resultaría un trámite de alto costo y lo requieren urgentemente para poder postular 
a proyectos. 
 
 
 
 
 
 



 8 

 
 
 
3.23.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que el tema quedará para estudio del Sr. 
Cristian Canales y el encargado de deportes del municipio. 
 
3.24.- El Concejal Sr. Héctor Aviles consulta a que hora esta programada la reunión del día 
sábado para analizar el tema del agua del Comité de agua Potable de Santa Rosa.- 
 
3.25.- La Sra. Jackeline Delgado señala que ella se habría comunicado con el Diputado Sr. 
Enrique Jaramillo B., y le habrían señalado que era a las 12:00 horas, ahora ella desconoce si 
este concejo municipal estaba al tanto del cambio. 
 
3.26.- El Concejal Sr. Héctor Aviles  señala que este concejo Municipal tiene intenciones de 
participar de todas las reuniones que la comunidad les invite, pero  los cambios de horarios les 
complican para poder participar de otras actividades, por tanto,  solicita  que a futuro cuando 
se disponga de una hora se trate de evitar el cambio de horas. 
 
3.27.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que lo importante es que asista Obras 
Hidráulicas, y los que convocan es la comunidad,  son los vecinos, por tanto,  lo importante es 
que asistan ellos, ahora del momento que  asista un funcionario municipal eso significa que  el 
gobierno local esta presente y esta interesado en apoyar cualquier iniciativa. 
 
3.28.- El Sr. Ricardo Yañez señala que se encargará de confirmar la exactitud de la hora de la 
reunión el día de mañana.- 
 
3.29.- La presidenta del Centro Gral. De Padres y Apoderados de la escuela Estrella de Chile 
señala que la primera necesidad imperiosa es la reparación de la casa de la profesora la que se 
encuentra en condiciones inhabitables. 
 
3.30.- La Sra. Juana Yañez señala que efectivamente la casa esta inhabitable y se requiere su 
reposición con algo estilo cabaña, es imposible repararla. 
 
3.31.- La Sra. Ruth Castillo señala que hace tiempo atrás se asistió a esta localidad y se tocó el 
tema, pero cree que este tipo de solicitudes es indispensables  ya que lo mínimo es que el lugar 
donde habite el docente este en buenas condiciones, se pensó también en una cabaña, y se 
converso el tema y la comunidad esta en condiciones de aportar casi con  el 50% y eso es 
rescatable, por lo cual felicita a la comunidad en general.- 
 
3.32.- El Sr. Gabriel Medina señala que si la comunidad aporta con el 50% y el otro 50% lo 
coloca la municipalidad se estaría en condiciones de realizar la construcción de esa cabaña, en 
esa oportunidad se habló con el Sr. Raúl Morales e hizo un presupuesto que el costo serían 
cerca de $8.000.000.- 
 
3.33.- La Alcaldesa Sra.  Ramona Reyes señala que considerando el esfuerzo que estaría 
haciendo la comunidad, la municipalidad realizará los estudios para poder aportar con el otro 
50% para la construcción de la casa de la profesora, solicita a la Srta. Natacha Hernández envié 
a los profesionales de SECPLAN  para evaluar este proyecto, los compromete para la primera 
semana de abril.- 
 
3.34.- La Sra. Juana Yañez, sub Directora Departamento de Educación aprovecha para 
presentar a la nueva educadora de párvulos de sector Srta. Carla  ya que la Srta. Mariana se 
trasladará a la Escuela 21 de Mayo, ella cree que los pequeños de esta localidad se 
acostumbraran prontamente a la nueva tía. 
  
3.35.- El Sr. Luís López, Dirigente de la 4ª Compañía de Bomberos de Santa Rosa señala que el 
principal problema que les afecta es la falta de luz  para la compañía  y los recursos necesarios 
para terminar los baños y la cocina. 
 
 
 
 
 
 



 9 

 
 
3.36.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes cometa que el tema de la luz será analizado, lo ideal 
sería por ejemplo solucionar el tema con un generador. 
 
3.37.- El Concejal Sr. Gabriel Medina señala que la Compañía de Bomberos tiene los postes de 
luz, lo que falta es hacer el tendido desde el alumbrado público hacia los postes y la instalación 
interna que se entiende que tiene que haber algún plano o requisito de SAESA o SOCOEPA 
que no se ha cumplido.- 
 
3.38.- La Sra. Ramona Reyes señala que será un tema que se analizará con calma con el 
Administrador Municipal y con la SECPLAC, con respecto a los recursos para terminar los 
baños y cocina indica que por ahora no habrá solución ya que en esta reunión se le ha dado 
prioridad a la construcción de la casa de la profesora, ahora si hubiera algún fondo a los que 
pudieran postular le recomienda que lo analicen con la Srta. Natacha Hernández.- 
 
3.39.- La Sra. Mirta Fuentealba, directora de la Escuela el Esfuerzo comenta que quisiera 
aclarar una duda que tienen sus apoderados y que dice relación que en la radio habría salido la 
información que ésta escuela tiene locomoción gratuita cosa que no es efectiva, señala que la 
información la habría dado la alcaldesa. 
 
3.40.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que efectivamente  la municipalidad esta 
haciendo un esfuerzo y ahora el transporte escolar es gratuito para todos los estudiantes, 
situación que debiera ser  sabida y comunicada por todos los funcionarios municipales y en 
especial por los docentes, comunicar  que el municipio tiene la excelencia para competir con 
cualquier establecimiento particular subvencionado. 
 
3.41.- La Sra. Juana Yañez señala que la escuela Estrella de Chile tiene locomoción gratuita y la 
escuela El Esfuerzo nunca ha  presentado su necesidad ya que ellos no necesitan locomoción, 
además que el sector de igual forma utilizan el transporte porque los niños viajan a 
establecimientos de enseñanza media de Paillaco.- 
 
3.42.- El Concejal Sr. Orlando Castro recuerda que los apoderados de todos los sectores deben 
hacer el mayor esfuerzo posible con le objetivo de recuperar matricula para poder seguir 
sosteniendo la locomoción gratuita para nuestros establecimientos, por otro lado acá se ha 
tratado el tema de la contratación de un psicólogo y de un asistente social para educación, 
situación que es de suma importancia para los alumnos de nuestros establecimientos 
municipalizados sobre todo para atender a los adolescentes con problemas, lo que es 
lamentable, cree que eso debe ser conocido por los apoderados,  por eso se ha tomado la 
decisión  que los alumnos no salgan del establecimiento a la hora del almuerzo, para evitar 
justamente algunos problemas que se han estado suscitando.- 
 
3.43.- La Sra. Raquel Ruiz señala que quisiera hacer una consulta respecto del comité de agua 
potable rural de Santa Rosa Grande, este comité se  adjudicó un proyecto que se realizó a 
través de la municipalidad donde se colocó luz trifásica, su pregunta especifica es si el consumo  
de luz que da el pozo es subsidiado por el gobierno o debe ser pagado por  los usuarios, el 
problema es que los costos son elevados en un mes se lleva mas de un millón de pesos en 
consumo.- 
 
3.44.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que debe ser cancelado por los usuarios en 
forma individual por eso esta el comité, ahora ella conoce el problema. 
 
3.45.- La Srta. Natacha Hernández señala que lo que se debe hacer es volver a contactarse con 
PERFOMAX y SOCOEPA para que vengan y revisen si pudiera haber un desperfecto ya que 
el consumo no debería ser tal, ahora podría ser que en alguna parte puede haber fuga de agua. 
Señala que esta instalación tiene garantías.- 
 
3.46.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes le solicita a la Srta. Natacha reunirse en el municipio 
para poder analizar el tema y tratar de darle una solución si existiera algún problema. 
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3.47.- La Sra. Raquel Ruiz señala que otro problema que tiene la comunidad es que poseen una 
red donde faltan 11 conexiones, la red esta tirada pero la dimensión es muy chica, señala que 
las viviendas estaban incluidas pero se ubicaban en otro  lugar,  aparte de ello ha llegado mas 
gente que se desea conectar.- 
 
3.48.- La Srta. Natacha Hernández señala que se deberá pedir otro PMU de emergencia para 
ampliar la obra.- 
 
3.49.- El Concejal Sr. José Aravena señala que se ha podido percatar que estas reuniones que se 
realizan en el sector rural son muy productivas, sobre todo al escuchar los problemas de la 
comunidad, por eso indica que es importante la participación de todas las organizaciones del 
sector, señala que el tema del asfalto del camino es un sueño que esta municipalidad igual 
alberga, solicita además a la Sra. Alcaldesa la posibilidad de poder pedir la concesión de la playa 
San Pedro y hacerlo con tiempo. 
 
3.50.- La Sra. Adriela Castro, vecina del sector, solicita la palabra para agradecer el gran 
esfuerzo que ha hecho la municipalidad para garantizar la locomoción gratuita de los alumnos, 
situación que para los padres carentes de recursos como ella es una alegría, felicita al concejo 
Municipal por este trabajo, le agradece a la Sra. Alcaldesa y manifiesta la alegría de ver a la Sra. 
Ruth Castillo como concejala y verla tan contenta a pesar de todos los problemas que tubo que 
enfrenta en un momento dado. Solo desea manifestar la gratitud hacia este concejo.- 
 
3.51.- El Concejal Sr. Héctor Aviles manifiesta la alegría que  siente al estar acá en esta 
localidad, escuchando todas las necesidades, solicita  conciencia ya que deben considerar que 
esta municipalidad no cuenta con los recursos como para poder satisfacer todas las necesidades 
que se plantean, pero sí se hace el esfuerzo de priorizar las mas urgentes, señala que se esta 
pendiente de la pavimentación del camino Itropulli – Santa Rosa, cree que otro problema es la 
gran cantidad  de perros vagos en el sector, la falta de una garita para que la gente espere 
locomoción la que esta deteriorada por una colisión, señala finalmente que él esta a disposición 
de toda la comunidad.- 
 
3.52.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que se esta postulando al proyecto “refugios 
peatonales” donde se piensa pedir $40.000.000.- para la construcción de estas garitas lo que sin 
lugar a dudas le cambiara la cara a la comuna, con respecto al control de los perros vagos 
informa  que la semana pasada tubo la visita del Departamento de Extensión de la Universidad 
Austral, por tanto,  esta semana se firmará el convenio que tiene que ver con educación en la 
tenencia responsable de mascotas y con apoyo económico para esterilización de las perras.- 
 
3.53.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que la idea de asistir a estas reuniones en el sector 
rural es poder conocer todos los problemas que tiene la comunidad, señala que muchos de los 
problemas ya son conocidos, como es el caso del camino y su asfalto y que se esta trabajando 
con todas las autoridades para convencerlos en el tema. Agradece la cooperación de los 
vecinos para tratar de solucionar los problemas. 
 
3.54.- El Concejal Sr. Gabriel Medina cree que los vecinos saben que la intención de este 
Cuerpo Colegiado es tratar de ayudar, los problemas ya han quedado registrado y se hará lo 
posible para tratar de solucionarlos ya que el respaldo de las autoridades está.- 
 
3.55.- La Concejala Sra. Ruth Castillo P., agradece la invitación de los vecinos y esta feliz 
porque se ha dado solución a la casa del profesor sobre todo por la gran participación de la 
comunidad, agradece las palabras de la vecina Sra. Adriela Castro y le invita a seguir teniendo 
fuerza para enfrentar los problemas.- 
 
3.56.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea señala que ésta es una comunidad donde se ve el 
esfuerzo, con respecto al problema del agua agrega  que un miembro del Comité de Agua de  
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Santa Rosa tomó contacto con él y se visito el comité de agua de Reumen donde tiene una 
organización que puede servir de ejemplo para otras localidades y ellos están dispuestos en 
colaborar con otros comités en temas administrativos, señala que no le extraña que el consumo 
de luz le valla a subir considerablemente, lo que los tendrá que obligar a cuidar el agua, agrega 
además que será necesario que todos los comités de agua tengan medidores para que cada uno 
cancele lo que consume. Finalmente con respecto a las luminarias señala que para SOCOEPA 
es conveniente la instalación de la electricidad ya que después cobraran el consumo, señala que 
se hará los contactos con el Sr. Luís Candia. 
 
3.57.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que le gustaría contarles  que el día de ayer 
habría estado el SEREMI de Economía comunicando que hay un bono por el consumo 
eléctrico y que el año 2008 deberían haber llegado a Paillaco 450 subsidios y no se entregaron 
todos y la idea es que se están tratando de rescatar, la buena noticia es que ya se habría firmado 
el convenio para el año 2009, donde el bono será de $13.000.- 
 
Finalmente señala que ha si sido un gusto estar en esta comunidad, haber compartido con toda 
la red comunitaria y social y espera poder cumplir la mayoría de los compromisos adquiridos 
en esta oportunidad.- 
 
No existiendo  mas temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo 20:24 horas.- 
 
 
 
 
 
 
                                                                               RAMONA REYES PAINEQUEO 
                                                                               ALCALDESA DE PAILLACO 
 
 
 
 
CAROLA MEDEL VELOSO 
SECRETARIA MUNICIPAL 
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Resumen de Acuerdos de Reunión Ordinaria de Concejo Municipal Nº 16 de fecha 25 

de marzo de 2009.- 
 
 

1.- REASIGNAN $17.000.000.- DEL PROGRAMA MEJORAMIENTO DE LA 
GESTION MUNICIPAL,  DINEROS QUE SERAN UTILIZADOS DE LA 
SIGUIENTE FORMA: 
               Iniciativa Nº 3, $10.000.000.- APORTE PARA LA ADQUISISCIÓN DE DOS 
FURGONES CON CAPACIDAD PARA 18 A 20 PERSONAS.- 
 
               Iniciativa Nº5, $7.000.000.- CONTRATACIÓN DE UN ASISTENTE 
SOCIAL O TRABAJADOR SOCIAL.- 
 
Por tanto: 
 
 ACUERDA APROBAR EL PROYECTO “FONDO DE APOYO AL 
MEJORAMIENTO DE LA GESTION MUNICIPAL EN EDUCACIÓN” AÑO 2009, 
POR LA CANTIDAD DE $94.831.294, CON SIETE INICIATIVAS Y CON LAS 
MODIFICACIONES  RESPECTIVAS. 
 
 
 
 
2.- SE ACUERDA AUTORIZAR LA POSTULACIÓN A LOS FONDOS FRIL DE 
LOS SIGUIENTES PROYECTOS: 
 
MEJORAMIENTO INSTALACIONES CEMENTERIO MUNICIPAL M$49.900.- 
REPOSICION DIVERSASA AREAS VERDES DE PAILLACO              M$ 40.000.- 
REPOSICIÓN DIVERSASA VEREDAS PAILLACO                                M$ 49.900.- 
MEJORAMIENTO CALLE GABRIELA MISTRAL 2ª      ETAPA           M$ 28.000.-  
MEJORAMIENTO CALLE FRANCISCO BILBAO                                  M$ 47.000.- 
CONSTRUCCIÓN MULTICANCHAS LOS SILOS                                   M$ 25.000.- 
AMPLIACIÓN EDIFICIO MUNICIPAL                                                    M$ 49.900.- 
 

 


